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n°40&41  

 

En chemin 

      hers frères et sœurs, vous avez sûrement remarqué que le retard 

habituel d’En chemin, toujours par ma faute, s’est prolongé encore un peu 

plus pour ce numéro 40, qui est la dernière lettre pastorale que je vous envoie 

comme évêque de notre diocèse de Laghouat-Ghardaïa. Depuis la joie de la 

nomination, le 25 janvier, de Mgr Diego comme mon successeur, jusqu’à son 

installation à Ghardaïa le 16 mai, en passant par son ordination épiscopale du 

19 mars à Rome, et encore ces derniers jours dans la période de passation 

entre nous, tout a été vécu dans une ambiance d’attente, d’espoir, de 

frustration, d’incertitude et enfin de réalisation ! Pour lui, pour moi et pour 

nous tous. Et voilà : quelques heures après son arrivée à Ghardaïa, en 

compagnie du nonce apostolique, la bulle de nomination signée par le pape 

François était lue aux fidèles rassemblés et je lui ai passé la crosse comme 

symbole de transfert de mission pastorale. Et d’autorité, pour ceux qui le 

préfèrent comme ça ! 

Ces huit dernières années que j’ai passées avec vous, nos ‘permanents’ et avec les autres 

fidèles chrétiens du Sahara, ainsi que les nombreuses connaissances qui nous entourent, ont été un 

temps de richesse, vécu au service du Seigneur, éternellement et visiblement présent en chacun de 

nos frères et sœurs. Certes, cela n’a pas toujours été facile pour moi. Je suis arrivé sans beaucoup 

de qualifications d’épiscopologie ! Je me savais plutôt ‘homme de terrain’ que du bureau, mais j’ai 

été soutenu par des collaborateurs généreux, ici et de loin, qui m’ont sauvé ! Il y a eu des temps où 

je me suis trouvé seul sur place, faute de visas ou de nominations d’autres personnes. Cela n’est pas 

facile pour un père blanc dont tout veut être vécu en communauté. Il y a eu le temps de covid-19 

(oui, je l’ai eu la première année, en été 2020), avec les frontières fermées, même entre les wilayas. 

Il y a eu mes sept interventions chirurgicales en 2021 et 2022 – assez épuisantes. Et tout le reste. 

Mais il y a eu aussi la joie d’être en chemin avec vous, mes frères et sœurs. Je cite déjà ceux 

de l’évêché, les trois trinômes plus un : mes trois vicaires, mes trois économes, mes trois 

coordinateurs caritatifs et surtout ma fidèle secrétaire qui m’a aidé de proche et de loin pendant tout 

mon mandat … et j’ajoute les oiseaux qui me visitaient, chantant les louanges du Créateur chaque 

jour, images d’espérance et de la paix (cf. Gen 8.11). 

Comme je vous l’ai dit, à ceux qui ont pu venir me dire au revoir le 30 avril, fête de Notre 

Dame d’Afrique, le vrai Bon Livre m’a inspiré plus que l’autre ‘Good Book’ que j’ai partagé parfois 

avec vous. Mais le plus important de ce que je vous laisse, c’est l’Union de Prière. « Aimez, rappelez, 

priez les uns pour les autres » nous dit Jésus. Chaque jour, je l’ai fait pour la sœur Annette, le père 

Barnabé, l’ouvrier Charles, l’étudiant Daniel, le prisonnier Emmanuel (ces noms sont fictifs …). Je 

vois souvent leurs visages, malgré les centaines de kilomètres qui nous séparent. Et je prends cela 

avec moi là où j’irai, là où je rejoins les autres ‘anciens’ du Sahara qui nous soutiennent fidèlement 

par leurs prières. 

Mon merci à vous est aussi fort que les mercis que vous m’avez exprimés. Ensemble rendons 

grâce à celui qui nous accompagne, notre frère Jésus.  

Deo gratias ! 

   + John   
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Des nouvelles pour rester proches 
 

 
 
 

 

 Bartosz Kowalczyk est un laïc polonais qui est venu rejoindre les Petits Frères de Jésus à l’Assekrem 

au printemps 2024. Il est reparti en Pologne le 15 janvier dernier. Avec les frères, nous lui sommes 

vraiment très reconnaissants de toute l’aide qu’il leur a apportée et de sa présence dans le sud. Que Dieu 

l’accompagne dans sa vie actuelle. 
 

 PS Maryam Farah, originaire d’Irak, est venue passer un séjour de trois mois pour mieux connaître 

les lieux de fondation des Petites Sœurs de Jésus, à Touggourt et Béni Abbès. Nous la remercions de sa 

visite et lui souhaitons une bonne continuation. 
 

 Le 24 mars, sœur Marie Ursule Ravololonirina, sœur de Notre-Dame de La Salette, est arrivée en 

Algérie (première photo à g.). Attendue depuis plusieurs mois, elle s’intègre à la communauté des Sœurs 

d’El Meniaa. Bienvenue à elle ! 
 

 Le père Alex Gnamassou (2ème photo à g.) a dû rejoindre son pays, le Togo, pour des questions 

administratives, et n’a pu obtenir un nouveau visa pour revenir. Il laisse un vide dans la communauté des 

Pères Blancs de Ghardaïa, et au CCDS dont il était le directeur. Merci pour tout le travail accompli ! Nous 

lui souhaitons une bonne nouvelle mission en Tunisie. 
 

 Le 26 mars, Nestor Traoré (3ème photo à g.) a quitté Ghardaïa. Il a terminé son stage dans la 

communauté des Pères Blancs, et va continuer ses études en Afrique du Sud. Les personnes qu’il a soutenues 

au CCDS, à Touzzouz et dans les prisons regrettent son départ. Nous espérons le voir revenir dans le sud ! 
 

 Le 1er mai, jour prévu pour l’installation de notre nouvel évêque, nous avons appris le décès d’un prêtre 

qui fut important pour notre diocèse : Bertrand Gournay (4ème photo à g.). Il est arrivé en août 2014, pour 

vivre à Tamanrasset comme curé où il a vécu 2 ans en grande amitié avec la communauté et les habitants. 

Après un départ… précipité, +Claude a réussi à le faire revenir dans le diocèse ; il l’a nommé vicaire général, 

et c’est lorsqu’il assumait cette responsabilité 

que nous sommes nombreux à l’avoir connu et 

aimé, et à avoir prié, réfléchi, échangé, mangé, 

marché, plaisanté avec lui. Il est reparti en 

France en 2020, en laissant la charge de vicaire 

général au père Bonaventura Mwenda. Revenu 

dans son diocèse de Gap (Hautes Alpes), et 

après quelques années de maladie et de grandes 

souffrances physiques, il est décédé le 1er mai, 

jour de la fête de Notre-Dame du Laus. Le jour 

même, au début d’un temps de remerciement à 

notre évêque John, nous avons prié pour lui à 

Ghardaïa. Qu’il repose en paix, et que Dieu 

l’accueille en son vaste paradis. 
 

 PS Béatrice de Touggourt (5ème photo à g.) a 

dû partir très vite en RD Congo, suite au décès 

de son papa Kalanga Bishugi Georges, le 21 mai. 

Tout le diocèse prie pour lui et s’associe à la 

peine de PS Béatrice et de sa famille.  

Agenda de notre administrateur John 
 

Mars 2025 
19 : ordination épiscopale de Mgr Diego à Rome 

Avril 2025 
2 : réunion en ligne de la CERNA 
5 : AG de l’ADS (visio avec Paris) 
8 : réunion en ligne des évêques et VG d’Algérie 
20 : dimanche de Pâques à Ghardaïa 
30 : N-D d’Afrique - messe d’action de grâce à 

Ghardaïa et merci à +John 
Mai 2025 

7 : AG de l’INVICEM à Alger 
7-8 : réunion des évêques et VG d’Algérie à Alger 
9 : au revoir au Nonce apostolique Mgr Kurian 

Vayalunkal à N-D d’Afrique, Alger 
16 : installation de Mgr Diego à Ghardaïa 
21-25 : visite aux communautés de l’ouest du diocèse 
31 : AG de l’ADA et de l’ACRCA à Alger 

Juin 2025 
12 : départ de Ghardaïa (congé) 

mailto:sec.evghardaia@gmail.com


 

3 

 

Telle une caravane dans une tempête de sable, 
le diocèse et ses pasteurs avancent… 

 

▪ Le 19 février 2025, le père Diego Sarrió Cucarella émet sa profession 
de foi et prête serment de fidélité au Siège Apostolique au Dicastère pour 
l’Évangélisation à Rome, en présence du Cardinal Tagle. 
▪ Le 19 mars, en la basilique Saint-Pierre de Rome, il est ordonné évêque 
par le Cardinal Tagle, en présence de Mgr John MacWilliam et de Mgr 
Claude Rault, ses prédécesseurs sur le siège de Laghouat-Ghardaïa. 

 

▪ La demande du visa a été 
déposée à Rome fin février : 
l’attente commence… 
▪ Le nouvel évêque n’ose 
pas s’éloigner de Rome, 
espérant pouvoir voyager 
rapidement. 
 

▪ Pendant ce temps, l’administrateur apostolique lance la préparation de l’installation : un comité se 
crée et tout le monde s’active pour organiser une double fête : le merci à +John le 30 avril, l’installation 
de +Diego le 1er mai. 
▪ Hélas ! le pape François rend son âme à Dieu le 21 avril, au lendemain de Pâques. +Diego peut lui 
rendre hommage et nous partage quelques photos. Les funérailles ont lieu le 26, première célébration 
des novemdiales, une période de deuil de neuf jours qui doit durer jusqu’au 4 mai. 
▪ Toujours pas de visa. Ça ne fait rien ! Malgré les nombreux tracas locaux (panne d’internet, travaux 
de voierie devant l’évêché, vent de sable), l’administrateur, les pères et les sœurs de Ghardaïa, avec le 
renfort de Luc et Marie, organisent, préparent, nettoient, aménagent, déménagent… Et les diocésains 
plus lointains et les invités du nord s’apprêtent au voyage. 
▪ Lundi 28 avril à midi : sans nouvelles du visa, +John décide de maintenir, malgré tout, le 

rassemblement des diocésains. D’ailleurs, certains d’entre eux sont déjà en route ! 
▪ Entre le mercredi après-midi et le vendredi matin, nous 
sommes donc une soixantaine de personnes à nous 
réunir, venus de tous les lieux de vie du diocèse, et aussi 
du nord (Oran, Alger, Constantine), et même de Tunis. 
▪ La messe d’action de grâce de +John, le 30 avril, 
solennité de Notre-Dame d’Afrique. Les Pères Blancs et 
Sœurs Blanches présents à Ghardaïa se font une joie de 
chanter le Sancta Maria, sucurre miseris en l’honneur de leur 
confrère. 
▪ Le lendemain, une petite fête est donnée pour remercier 
+John. Voyez quelques photos en page suivante. 
▪ Malheureusement, il a fallu décommander la réception 
des amis algériens. 
▪ Les invités et les permanents lointains étant partis, 
c’est l’heure du rangement ; et l’on espère toujours le 
visa… 
▪ … qui arrive enfin le 14 mai ! Tout s’enchaîne très vite : 
voyage le 15 vers Alger. 
▪ Puis +Diego vient jusqu’à Ghardaïa avec le nonce Mgr 
Vayalunkal et son secrétaire, dans la journée du 16 mai. 
▪ Et c’est ce vendredi 16 mai que +Diego est enfin installé 
sur le siège de Laghouat-Ghardaïa, devant une assemblée 
un peu moins nombreuse que prévu. Deo gratias ! 

 
   

Agenda de notre évêque Diego 
 

Mars 2025 
19 : ordination épiscopale à la basilique Saint 

Pierre de Rome 
Mai 2025 

15 : arrivée à Alger 
16 : installation à Ghardaïa 
21-25 : visite aux communautés d’Aïn Sefra, 

Beni Abbès, Adrar, Timimoun et El Meniaa 
31 : AG de l’ADA et de l’ACRCA à Alger 

Juin 2025 
2 : retour à Ghardaïa 
6 : Aïd el Adha 
11-18 : visite aux communautés de Tamanrasset 

et l’Assekrem 
23 : réunion en ligne des évêques et VG d’Algérie 
24 : Nativité de St Jean Baptiste (fête patronale 

du diocèse) 
24 : réunion en ligne de la CERNA 
26-30 : visite aux communautés de Ouargla et 

Touggourt 
Juillet 2025 

1-7 : visite aux communautés de Touggourt et 
Hassi Messaoud 

20 : anniversaire de naissance 
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Fête de merci à +John – 30 avril et 1er mai 2025 
 

N   

Les prêtres  

Messe de Notre-Dame d’Afrique 

La croix jubilaire Les diocésains : danse des gâteaux 

   

Remise des cadeaux Avec les étudiants subsahariens Avec les amis du nord 
 

 

Installation de +Diego – 16 mai 2025 
  

  

Les trois rites de l’installation : lecture de la bulle, passation de la crosse, la cathèdre Première prise de parole 
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Je viens faire équipe avec vous 
 

Chers frères et sœurs du diocèse de Laghouat, 

C’est avec joie que je prends aujourd’hui mes fonctions comme votre évêque. Je 

voudrais avant tout exprimer ma sincère et cordiale gratitude pour votre accueil si 

chaleureux et fraternel. Pour beaucoup d’entre vous, c’est la première fois que nous nous 

rencontrons, et j’ai hâte de faire votre connaissance dans la conviction que le Christ nous 

a donnés les uns aux autres pour témoigner ensemble de l’espérance qui nous habite. 

Au cours des prochaines semaines, je me rendrai dans les différentes communautés du 

diocèse. Ce sera l’occasion de mieux nous connaître et de rencontrer ceux et celles qui ne 

sont pas présents aujourd’hui pour différentes raisons. 
 

Je remercie les évêques qui m’ont précédé sur les longues routes du sud de l’Algérie 

pour animer notre petite Église dans l’annonce du Royaume de Dieu, particulièrement Mgr 

John MacWilliam, présent ici, ainsi que Mgr Claude Rault, qui était à Rome lors de mon 

ordination épiscopale, et Mgr Michel Gagnon, qui m’a accueilli dans ce diocèse pendant 

mes premières années de sacerdoce, et qui aujourd’hui nous accompagne du ciel avec sa 

prière. 
 

Je remercie également chacun et chacune d’entre vous pour votre engagement au 

service de la Bonne Nouvelle de Jésus Christ. Je viens faire équipe avec vous. Ensemble, 

nous continuerons à marcher à la suite du Christ pendant encore de nombreuses années, 

j’espère. Je dis bien « marcher à la suite du Christ », car c’est ainsi que je comprends la 

vocation chrétienne : il s’agit de marcher sur un chemin qui n’est pas décidé à l’avance 

par nous, mais par quelqu’un d’autre. Je trouve très significatif que le mouvement chrétien 

ait d’abord été appelé « la Voie », comme on peut le lire dans les Actes des Apôtres. Cette 

appellation renvoie en effet au Seigneur Jésus qui a dit : « Je suis le chemin » (Jn 14, 6). 

Nous marchons dans ses pas, là où il nous mène. C’est ce que j’ai essayé d’exprimer avec le choix de ma 

devise épiscopale tirée des paroles de Dieu dans le livre du prophète Isaïe : « Voici que je fais une chose 

nouvelle : elle germe déjà, ne la voyez-vous pas ? Oui, je vais faire passer un chemin dans le désert, des 

fleuves dans les lieux arides » (Is 43, 19). 
 

Je voudrais également exprimer ma profonde gratitude envers le pape François, qui nous a quittés 

récemment. […] Je lui serai toujours reconnaissant de m’avoir donné l’occasion de retourner dans le diocèse 

où j’avais laissé une partie de mon cœur. Je suis sûr que chacun et chacune d’entre nous pourrait citer un 

aspect de son enseignement qui a particulièrement résonné dans son cœur. Pour ma part, c’est sans doute le 

thème de la fraternité qui m’a vivement marqué. […] Je ne citerai qu’un court extrait de son discours à 

Casablanca le 30 mars 2019, où le pape François a évoqué la vocation des églises du Maghreb. Il a déclaré : 

« Il s’agit de découvrir et d’accueillir l’autre dans la particularité de sa foi et de s’enrichir mutuellement de 

la différence, dans une relation marquée par la bienveillance et la recherche de ce que nous pouvons faire 

ensemble. Ainsi comprise, la construction de ponts entre les hommes, du point de vue du dialogue 

interreligieux, est appelée à se vivre sous le signe de la convivialité, de l’amitié, et plus encore de la 

fraternité. » 
 

« La construction de ponts entre les hommes sous le signe de la convivialité, de l’amitié, et de la 

fraternité » : voici la tâche qui nous est confiée ! Elle ne se fera qu’en nous soutenant les uns les autres. 

J’aurai à cœur de vous appuyer et de me faire proche de vous. En même temps, je compte aussi sur votre 

soutien et vos prières. Demandons au Seigneur de nous façonner jour après jour selon son cœur, avec patience 

et persévérance, et nous entraîner toujours plus loin dans le don de nous-mêmes. À travers nous tous, j’en 

suis sûr, l’Église de Laghouat continuera à porter du fruit, avec la grâce de l’Esprit-Saint qui ne manque 

jamais aux messagers de la Bonne Nouvelle. 
 

Je confie mon épiscopat à l’intercession de Notre-Dame d’Afrique, de saint Jean Baptiste, le saint patron 

de notre diocèse, ainsi que de saint Charles de Foucauld. Je vous invite à chanter avec moi sa prière 

d’abandon. 

+Diego  Extraits de la prise de parole de Mgr Diego Sarrió  

à la fin de la Messe d’installation comme évêque de 

Laghouat-Ghardaïa, 16 mai 2025 
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Provisions de Route 
 
 

 
 

 Tu m’as offert la parole, un peu comme un fils la propose à son grand-père et cela 
m’a touché. Tu m’as demandé de faire une brève présentation du Diocèse du 
Sahara. Elle sera aussi brève que le Diocèse est vaste ! 

En toute objectivité, cher Diego, on te confie le plus beau Diocèse du monde ! 
D’ailleurs tu le connais déjà, ce fut ton premier amour puisqu’il a été le lieu de ta 
première nomination en 2001, et j’ai eu la grande joie, en tant que Provincial, 
de t’accueillir. Mais quel chemin parcouru depuis ce temps puisque je suis 
devenu… grand-père ! 

Tu as déjà sillonné ses vastes étendues, tu t’es arrêté dans ses oasis qui ne sont 
plus des dunes reposantes à l’ombre des palmiers, mais souvent de vastes cités 
dépassant les 100.000 habitants. 

Ta cathédrale aura une coupole encore plus haute et plus belle que celle de St Pierre de Rome et de 
toutes les autres cathédrales du monde. 

Le désert sera ta cathédrale, et ton siège épiscopal sera un siège de voiture. 
À force de le traverser, tu verras que le désert est la plus belle image de notre intériorité : à la fois 

doux comme le sable, rude comme les rochers, accueillant comme les vertes oasis. Le ciel pourra être 
bleu comme l’azur le jour et étoilé la nuit, mais aussi traversé par de redoutables vents de sable. Ta 
boussole intérieure sera l’Esprit de Jésus, Celui que tu as choisi de suivre et qui jamais ne te lâchera. 

Tu y découvriras un pays dont l’accueil te comblera, l’hospitalité est la vertu de ce peuple qui 
considère l’hôte comme un hôte de Dieu. Tu feras route avec lui, il t’aidera à grandir dans ta foi, 
respectant la sienne. Vos chemins se croiseront, vous marcherez ensemble, parfois ils divergeront, mais 
l’Amour sera toujours le plus fort car le langage du cœur, c’est l’Amour, et il sera ta meilleure provision 
de route. 

Le Sahara renferme une population de plus de 3.600.000 musulmans, sur une étendue d’environ 2 
millions de km2. Une étendue riche en pétrole et en eau, mais la grande richesse du Sahara, c’est sa 
population. Tu feras la route avec elle, nourrissant ton être intérieur de ce que tes yeux recueilleront de 
beautés, de lumière et d’amitié. 

Tu auras avec toi une petite cinquantaine de membres permanents, religieux, religieuses, prêtres, 
laïcs. Vous ferez Église avec quelques étudiantes et étudiants du Sub-Sahara, mais aussi un nombre 
variable d’hommes et de femmes en migration. Ils ont traversé la grande épreuve du désert, Certains y 
ont laissé leur vie, d’autres y sont en prison pour des raisons diverses, mais les portes t’en seront 
ouvertes. Tu seras démuni devant eux mais tu recevras d’eux au centuple l’amitié que tu leur offriras. 

Tu seras le lien entre toutes les petites communautés du désert, et leur voisinage te deviendra 
familier. Tu n’auras pas à te préoccuper de quoi leur parler. Comme Charles de Foucauld, tu te 

familiariseras avec la « pastorale de la bonté ». 
C’est elle qui t’ouvrira les portes et les cœurs. 

J’arrête, cher Diego, et vous, chers amis 
qui le portez vers les espaces qui l’attendent, 
vers ce peuple qui sera heureux de 
l’accueillir. Bientôt l’évêque John te passera 
le bâton de pèlerin. Je te confie au Seigneur, 
qu’Il te donne la joie de servir. Et qu’Il trace 
pour toi un chemin pour Ses pas. 

Amen. 
 

Cher Diego, 
 

Paroles prononcées par Mgr Claude Rault 
 à la fin de la Messe d’action de grâce 

présidée à Rome par Mgr Diego Sarrió le 20 mars 2025, 
au lendemain de son ordination épiscopale. 
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